

# ALICANTE OBRERO

## DIARIO DE LA TARDE

### DEFENSOR DE LAS SOCIEDADES OBRERAS DE ALICANTE

10  
céntimos semanales

REDACCION Y TALLERES  
San Ildefonso, número 8

Horas de oficina: De diez a una y de cuatro a siete

No se devuelven los originales aunque no se publiquen  
y de los firmados son responsables sus autores.

TODA LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

10  
céntimos semanales

## El festin municipal

Son los mismos hombres tentáculos de inmenso cefalópodo, los que por desidia, desmayo ó inatinto suicida de cuanto aquí puede y vale, han conseguido llevar su predominio y ejercer la hegemonía sobre esta paciente población.

Como políticos, han tenido que apelar á la inconsecuencia para mantenerse con todo género de situaciones; y como el ideal es el poder y la bandera, el vehículo, ésta cambia y se renueva en toda ocasión en que aquel pelagra. Al testimonio público apelamos para que se nos diga, noble y lealmente, qué ventajas debe Alicante á la política; qué problemas ha solucionado, de los mil que hay pendientes, y qué diferencias se establecen, según sea la influencia de los conservadores ó la de los liberales la que impera.

Unos ú otros son árbitros en el Ayuntamiento, y lo que allí hacen y el cómo ejercitan su poderío, de todos es conocido. Bástenos manifestar, que su conducta es objeto de la diaria censura de propios y extraños, porque nada repara en ella celo ni cariño por una administración prudente y acertada.

Antes, por el contrario, en la casa del pueblo, sólo impera el más escandaloso de los nepotismos, los más irritantes privilegios y las más dolorosas pretericiones.

Y entre tanto, las calles principales están llenas de baches, las aceras rehundidas, los barrios extremos convertidos en focos de infección, y los empleados que más trabajan y menos cobran, viendo cómo la magnanimidad municipal sólo chorrea para los más cercanos á los faldones de la razón social Botí, Rojas y compañía.

¡Así es la política que se manda hacer en Alicante!

## Ironías...

### La derrota de Goliat

¡Válgame la Virgen Santísima, y en qué lío se ha metido el insigne jefecillo de los de la ROÑA!

¡Pero hombre de Dios! ¿Cuándo vá S. S. á estarse quietecito y dejarnos dormir la siesta del borrego á los que para nada nos metemos en política?

¿Es que vamos á tener que «agarrar» un fuerte garrote y romperle el hueso dulce al primero que se ponga á nuestro alcance?

Eso ya pasa de broma, pues basta con una ó dos veces, pero que todos los días tengamos que comer y dormir intranquilos, no creo que esté ni medianamente bien.

Ayer tarde quiso su excelsa personalidad meterse á baratero, y no contó con que Sancho Panza, le apartaría de su rocante para dejarle sin pellejo delante de sus coles, lechugas y melocotones.

Usta, que cuenta con una esclarecida inteligencia, debió pensar que el que tiene más borlas en su bastón de mando es el que puede cortar el bacalao y quedarse con la mejor parte.

¿Pero sabía usted intrépido analfabeta quien tuvo la culpa de su fracaso, de su ridículo y de su derrota? La tuvo el monigote del bigote rapao que daba «brinquitos» en el sillón de muelles, que á grito pelao parodiaba al ratolín pidiendo la palabra.

¡Ese, ese es el que le amargó á usted la tarde! Si no hubiera sido por él todo estaría arreglado y Sancho Panza no estaría riéndose á mandíbula batiendo de sus desplantes y de sus chulaperías.

Yo en su lugar, como á eminentísimo polemista, me hubiera levantado y dicho:

—Pido la palabra: Como protector de irracionales, pongo en consideración del inútil cónclave, que la raza rateril que infesta el zoco Vitizza, está pasando las de Cain para dar de comer á sus hijos y demás familia, y por lo tanto, pido, exigo, ordeno y mando, vuelvan las aguas por su antiguo cauce; esto es, que todos los que se dedican á la venta de artículos de «quinta» necesidad, trasladen sus puestos donde á mí me dé la real gana.

Y dicho y hecho. El que hubiera protestado se quedaba sin ganas de comer por una quincena.

Pero como usted, ¡oh gran político! todo lo quiere hacer á estilo de merengue suavizando con crema refinada, es por lo que se ha equivocado creyendo que trataba con personas de criterio, de saber y de amor patrio.

Otra vez que se le ocurra organizar una borrasca, procure no poner á su alcance al «señor» del bigote rapao y de la calva gallística.

Y al señor Sancho Panza, rómpale las campanillas para que no se dé postín metiendo ruido y levantando la sesión más aprisa que el que levanta un muerto.

Paciencia y hasta la otra cosecha de nabos y calabazas, ó hasta que el cojo fresquera empuñe las riendas del coche del presupuesto, pues según se está viendo el insigne vaselina se está aprovechando del conflicto europeo para ir tirando y no hay quien lo tire ni á tres patás.

SINTIERRA.

## Al pueblo de Alicante

ALICANTINOS!

En estos momentos históricos en que Europa se desangra, respirándose un vaho de sangre podrida; y la vista contempla con horror los fértiles campos cubiertos de cadáveres y los pueblos, con sus maravillosas obras de arte, arrasado por las bombas explosivas de esas máquinas infernales de guerra; en estos momentos en que el llanto de las madres graba en la historia europea el poema de dolor más profundo; en estos momentos en que el genio del mal invade el gran valle europeo matando las ansias de libertad; en estos momentos en que el casco prusiano quiere cobijar bajo su férrea sombra la Europa entera; en estos momentos decisivos para todas las naciones, España, nuestra vieja y querida España se divierte.

¿Y cómo se divierte? De la manera más idiota, viendo como lucen sus «habilitades» en las plazas de toros unos hombres vestidos con trajes de «luces» que son justamente los que alumbran á los atrofiados cerebros españoles, cegando de tal modo el intelecto que no hay manera de hacer comprender á los flamencos que con su exagerada actitud causan un daño grandísimo á las ideas nobles de regeneración patria.

En la «fiesta nacional», digna sucesora de las antiquísimas fiestas neronianas, el pueblo se divierte y grita como un energúmeno, —¡caballos!— entusiasmandose ante el repugnante espectáculo de ver á esos pobres animales con las tripas arrastrando, pisoteándose las molidas sus costillas á patos por los «monosabios», poniéndolos delante del toro para que éste reciba un puyazo y el otro una cornada en el vientre vaciándose por completo.

El pueblo que se divierte de este modo está incapacitado para su regeneración.

Duele á nuestro ánimo tener que emplear dureza en el lenguaje, pero hágase cargo, quien leyere, de lo fanatizado que está el pueblo con sus ídolos de coleta y encontrará nuestra actitud justificada.

La «fiesta» de los toros, la lotería nacional; las casas de juego, la prensa mercenaria y alcahueta, los políticos vividores, las tabernas, la falta de escuelas, el inmenso número de analfabetos, y en fin de cuentas, por no enumerar más el régimen imperante con sus favoritismos y sus immoralidades, hacen de este desdichado país la Nación más flamenca y «grasiosa» del

mundo, tanto, que causamos admiración á los extranjeros por la «gracia de María Santísima» que tenemos.

Eso sí, somos muy pintorescos y graciosos, pero muy incultos y los pueblos no pueden ni deben vivir de su «gracia» sino de su sapiencia, su virtud, su progreso y amor al trabajo.

En España estamos tan distanciados de estos importantísimos factores que de seguir así, vendrá forzosamente la muerte de nuestra patria querida á causa de la mucha anemia y falta de glóbulos rojos en la sangre.

Toda la energía de la raza hispana, fuerte un día, se derrocha á priori, sin tasa ni medida, en sus fiestas grotescas, soliendo pasar algo parecido al enfermo que, persuadido de su fatal desenlace, procura divertirse á toda costa acelerando la muerte que llega á pasos gigantescos.

Afortunadamente hay un grupo de jóvenes en nuestra patria, una insignificante minoría que vé el peligro y procura atajarlo y en ellos se debe confiar.

Los viejos de todos los partidos políticos han fracasado y es nula su eficacia en tan árduo y candente problema.

La gente joven tiene alegría, entusiasmo, sangre, virilidad y bien encauzada esa corriente de optimismo, puede fructificar en este yermo y desolado corazón de los españoles haciendo hombres conscientes libres de toda pasión malsana, ignorancia y superstición.

El «Centro antiflamenguista cultural de Alicante» guiado de ese noble espíritu y candente afán de extirpar del suelo hispano, por todos los medios culturales que estén á su alcance, las plagas que padecemos, repite su llamamiento á los hombres de buena voluntad, para crear una cruzada fuerte y gloriosa que dé fin á la idiotez é incultura en que nos hallamos sumidos.

No falta quien quiere contrarrestar nuestra noble intención diciendo en la prensa que obedecemos á un plan político republicano haciendo labor en pró de dicho partido.

NOSOTROS NO PERTENECEMOS A PARTIDO POLITICO ALGUNO DETERMINADO, pues en nuestro centro tiene cabida todo el que quiera sin fijarnos en su filiación política. Solamente deseamos que quien ingrese trabaje en bien de la cultura.

¿Que Noel es republicano?



No nos importa. Cada cual puede intentar el credo político que tenga por conveniente y ser antiflamenquista.

Somos antiflamencos que amamos la cultura en toda su pureza sin mixtificaciones ni orientaciones de determinado partido político.

¿Que mañana cambiaremos de parecer? No lo sabemos. Haremos lo que creamos conveniente para nuestra propaganda, asegurando de antemano que seremos fieles á nuestra doctrina cultural en bien de la raza.

¿Que tenemos razón pero que no conseguiremos nada práctico? No nos importa se diga tal cosa.

Somos sembradores de ideas esparciendo la semilla por el surco seguros de que fructificará, y esto es lo importante para nosotros.

Los que no conceden importancia á nuestra labor de propaganda, pueden tomarse la molestia de leer el artículo que publica el cultísimo semanario «España» en su número 29 titulado «Medalla taurina» y verán también como este periódico comenta con justa razón y lógica nuestro anterior manifiesto, como también «El Socialista» diario de Madrid que se ofrece incondicionalmente en pró de nuestra campaña.

De Sevilla, (cuna de la torería) Salamanca, Novelda, Alcoy y además de gran número de personas de esta capital amantes de la cultura, hemos recibido felicitaciones y ofrecimientos para continuar en nuestra labor.

A consecuencia de nuestro anterior manifiesto se está organizando una sociedad antiflamenquista cultural en Salamanca y muy en breve funcionará llena de vida y entusiasmo.

Todo este movimiento nos dá ánimos para estar siempre en lucha constante y estamos decididos á continuar hasta que el pueblo alicantino y España entera se vea libre del mal que la aniquila por momentos.

Alicantinos; españoles; si queremos ser grandes, si queremos ser una raza fuerte, si queremos respirar la libertad á que tienen derecho todos los hombres civilizados, eduquemos nuestro cerebro y nuestra voluntad para conquistar tan preciado don.

Por el trabajo y el estudio seremos dignos de ser libres.

¡Viva la cultura!

¡Abajo las corridas de toros!

Alicante 21 Agosto 1915.—Por el «Centro antiflamenquista cultural de Alicante»:— *El presidente*, JOSÉ IRLES NEGRO.— *El secretario*, JOSÉ DURADO MARTÍN.

## Concepción Baeza Sala

Profesora en Partos

Comadrona que fué de la Beneficencia

Asistencia de partos á domicilio.— Académica preparatoria para la carrera de matrones.— Hospedaje para embarazadas.

Calle de San Vicente núm. 3, piso primero.

## Sucesos

### Riña

En la plaza de Isabel II, sostuvieron una reyerta los individuos José Catalán (á) Zumba é Ismael Samper Fernández, produciendo un gran escándalo.

### Agresión

Encontrándose en su domicilio en la calle de Alvarez número 1, la fácil Vicenta Miralles Pérez fué agredida con una navaja, por un sugeto llamado Juan Collado Gómez, produciéndole una herida incisa punzante, en la región mamaria izquierda de la que fué asistida en la clínica municipal, ordenándose después de curada su ingreso en el hospital civil.

El autor del hecho fué detenido por los de Seguridad número 26 y 87 pasando el asunto al Juzgado municipal.

## Salón Popular

GRAN FUNCION PARA HOY

1.º La emocionante película de gran aparato hortalicero, titulada:

**Los caballeros de Sierra Morena**

2.º Saltitos, brinquetes y piruetas por el clown bufotragico

VITTIZZA

3.º Gran sinfonia de campanillazos y cencerazos por el popular

**Sancho Panza**

El gran PATALARGA cantará el couplé de LA MARQUESITA.

## Otro mas

De otro escándalo tenemos que dar hoy cuenta, acaecido en la plaza de la Constitución.

Según nos hemos podido enterar por testigos presenciales, la causa y culpa de dicho escándalo la tuvo mayormente los representantes de la autoridad, que se extralimitaron en sus funciones toda vez que no hubo motivo ni para conducir á nadie á la inspección, ni mucho menos encerrar en los calabocillos á los que fueron victimas de las iras de los «polis».

A nosotros nos han relatado lo ocurrido, y si en efecto es así, no creemos razonable y justa la detención.

Se encontraban celebrando la fiesta onomástica varios amigos en la cervecería establecida en dicha plaza, cuando se presentó una pareja de Seguridad y sin avenirse á razones dijo al dueño del establecimiento que ya habían dado las doce.

Obedeció enseguida el dueño mandando retirar las sillas, pero uno de los allí reunidos subióse sobre una silla y dijo á los allí presentes «que hasta el año que viene, que les volvería á convidar.»

Por este «enorme» delito, fueron encerrados en el calabocillo del cuerpo de Seguridad.

Mientras tal rectitud se observaba en este sitio, en otros se toleran grandes escándalos hasta bien entrada la madrugada.

## Plaza de Toros DE ALICANTE



TAURINA DE LEVANTE

ACONTECIMIENTO TAURINO  
gran corrida de novillos toros  
para el domingo 22 Agosto 1915

6 bravos y hermosos novillos toros 6 de la renombrada ganadería de López Quijano, que serán picados, banderilleados y muertos á estoque por los espadas

José Fernández, Cocherito de Madrid

Angel Herrero, Cantaritos

Juan Solís, Cantillana

con sus correspondientes cuadrillas.

Amenizarán el espectáculo varias bandas de música.

### PRECIOS

Entrada general... .. 1'50 pesetas  
Idem para señoras, niños y militares sin graduación... .. 1'00 id.

EN LA CASA GRANDE

## La sesión de ayer

Ayer tarde celebró sesión nuestro Ayuntamiento bajo la presidencia del alcalde Sr. Boti.

Asistieron una nutrida representación de concejales de la mayoría, los republicanos de costumbre, el reformista Herrero y el conservador señor Maluenda.

Se leyó el acta de la sesión anterior siendo aprobada.

Después se dió lectura de un oficio ratificando la suspensión del acuerdo del Ayuntamiento sobre el traslado de los puestos de frutas y hortalizas al paseo de Méndez Núñez.

El señor Rojas visiblemente nervioso, pide la palabra y al terminar el secretario la lectura de la resolución del alcalde, se levanta á hablar y la presidencia ruega al jefe de la mayoría no siga hablando de este asunto.

Nuestro flamante edil, no se aviene á acatar los órdenes de la presidencia y entre las interrupciones del señor Boti que ruega no siga por el camino emprendido, empuñase en exteriorizar su protesta.

Véase el señor alcalde obligado á usar con el edil liberal, frases enérgicas para contenerle, de las que hace caso omiso y el alcalde le amenaza con tener que usar el rigor si siguen haciendo objeciones sobre este asunto.

Poco importan para el señor Rojas las amonestaciones del alcalde. Creyéndose fuerte y poderoso, la humillación recibida le enardece y pone fuera de sí. Destemplado y con tono que pone de manifiesto se soberbia protesta de lo que cree imposición de la presidencia y trata de seguir hablando, apoyado por alguno de sus secuaces.

Los ánimos parecen excitarse un tanto con la actitud violenta de la mayoría liberal, que se cree omnimoda, y el señor Boti véase obligado á suspender la sesión á poco de comenzada.

Después de la sesión

Quedan en la sala los liberales comentando con dura frase lo ocurrido, sonando algunos gritos que oían á car-

ne y salzones y que fueron acallados enseguida, despejándose el salón por los guardias.

### A la salida

A la salida de nuestros ediles suenan en las escaleras algunos aplausos de los mismos que poco antes proferían gritos subversivos en los salones del Ayuntamiento. Y no pasó más.

### Algunos

### comentarios

Todo hacia presagiar en la tarde de ayer algo gordo. Las bravuconadas lanzadas por algunos lacayos «el que se cree el amo y la amenaza vedada emitida por el órgano de los liberales, creían se habían de llevar la efervecencia al Ayuntamiento y la sesión sería tumultuosa.

Viose concurrida en efecto la sesión; pero en honor á la verdad diremos que lo único que se vió fué el fracaso inmenso, incommensurable, del político aprovechado originado por la rectitud y hombría del alcalde no tolerando imprecisiones de nadie por muy alto que este sea.

Algunos gritos y aplausos contará en su haber esa funesta mayoría, pero esto no debe engrandecerla, pues la parte sana del público, los que asistieron sin miras particulares ni interesados, se abstuvieron de hacer ninguna exteriorización.

Este silencio, es una saludable lección para aquellos que creían ser los dueños y señores de los destinos de este pueblo.

El golpe sufrido por el señor Rojas y camarilla es mortal y es de suponer no será el último, si frente á los deseos y egoismos de los mismos se pone siempre la inflexible vara de la justicia empuñada por autoridad consciente y con entereza suficiente para no transigir con las maquinaciones de ciertos políticos que por ignominia y ruina del pueblo que imbécilmente los eleva.

## Pérdida

Desde la plaza de Alfonso XII á la partida del Babel, pasando por el Casino, se han perdido SEIS MILLONES de reales.

La persona que los encuentre los presentará en el Ayuntamiento ó en la oficina de la Fábrica del Gas, donde será bien recompensado.

## NOTICIAS

El gobernador civil de esta provincia, don Luis Fernández Ramos, ha regalado una pitillera de plata á los foebbolistas, y una pulsera del mismo metal, de deportista á los pedestristas.

El Ayuntamiento de Jaldón anuncia al público el reparto de los arbitrios extraordinarios para cubrir el déficit del presupuesto municipal ordinario para el corriente año.

Los suscriptores en Elche de ALICANTE OBRERO si encuentran alguna deficiencia en el reparto del periódico se dirigirán á nuestro corresponsal Gerónimo Molá, que habita en la calle Cañéig, Torre, 10.



Anteayer falleció la virtuosa señora doña Rafaela Viudes Sevilla, madre de nuestro muy querido amigo el probo vigilante del Cuerpo de Penales, don Antonio Campos.

Ayer tarde tuvo lugar el entierro, al cual concurrió un numeroso acompañamiento que con su presencia patentizó el afecto que profesa a la familia de la finada, modelo de virtudes, esposa amantísima y cariñosísima madre.

Guiaban las cintas amigos y familia de la finada.

Reciban nuestro pésame y sirva de lenitivo la participación que tomamos en el dolor que les embarga.

Se necesita un oficial de barbero. Dirigirse Plaza de San Cristóbal, número 5, piso 1.º.

Señor alcalde: ¿Cuándo ordena el arreglo de las aceras de la calle de la Pelota?

Nos dicen que en la casa señalada con el número 5 de dicha calle, existe en la misma puerta un gran hoyo que rarás la persona que no pase y no sufra una caída.

No hace muchos días tuvo la desgracia de caerse la pobre ciega Josefa Celdrán, causándose varias contusiones.

Esperamos que el Sr. Bcti, en bien de los vecinos ordenará el arreglo de lo que denunciarnos.

Ha zarpado para Bilbao, en donde entrará en dique y llevará á efecto su reparación el vapor «Tifis», que ha sido comprado por una compañía bilbaína para adonde el transporte de petróleo.

La Alcaldía de Elche ha remitido á este gobierno civil, el extracto de los acuerdos adoptados durante las sesiones celebradas por dicha corporación en el mes de Julio último.

Con motivo de las fiestas que se celebrarán en Verdegás, se correrán dos novillos, que serán lidiados por José Fons (Carbenerito,) Remigio Torralba, y el (Bollerito).

Para criar en casa de los padres se ofrece joven de 19 años; leche de dos meses. —Razón: Calle del Barranco número 9.

### Escuela Páramo

#### Profesora en partos

Academia preparatoria para profesoras en partos y practicantes en el arte materno.

Esta Academia cuenta con profesoras y profesoras para el examen de ingreso.

Materiales completos para la enseñanza y preparación.

#### PRECIOS MODICOS

Zaragoza núm. 6, principal

### Lo sentimos

*A pesar de que ayer repartimos gratis 4000 ejemplares para que el pueblo se enterase de lo que pensaba llevar á cabo esa «mayoría» liberal, y que fracasó, durante todo el día de hoy nos hemos visto asediados en demanda de ejemplares, que bien á pesar nuestro, no hemos podido atender.*

*Como hemos de insistir en esta moralizadora campaña, tiempo de sobra queda para que el pueblo saboree lo que queda en cartera, que es mucho.*

Obreros: Leed y propagad

ALICANTE OBRERO

## De la guerra europea

### Varias entrevistas

Atenas.—La crisis se desarrolla normalmente.

El Rey ha conferenciado con el ministro de Inglaterra y ha mandado llamar al de Rusia.

El Sr. Venizelos ha celebrado una entrevista con los ministros de Francia y de Rusia.

### Fortaleza tomada

Lisboa.—Un destacamento portugués entró el día 13 del corriente en Cuamato, ocupando el día 15 la fortaleza de esa población, después de los combates de Cango In-hoca.

Soba y su gente huyeron.

### Nuevo empréstito

Londres.—Dice el «Daily Chronicle» que el Gobierno prepara la emisión de nuevo empréstito en América.

La emisión será de cien millones de libras esterlinas, en bonos, á un interés del 3 por 100, reembolsables, y exentos de toda clase de impuestos.

Ginebra.—Telegrafian de Búcarast á los periódicos de Budapest que, según una no-

ticia llegada de Sofía, todos los ministros búlgaros no se hallan en este momento en la capital, lo que retrasará la contestación de Bulgaria á la nota de la Cuádruple Entente hasta el final de la semana.

### Espías alemanes

Londres.—De Copenhague comunican que dos alemanes fueron sorprendidos en el momento en que sacaban fotografías del fuerte de Taar-pack, situado á varios kilómetros de la capital.

Los alemanes fueron detenidos, y las autoridades militares han abierto una información.

### Fuertes recompuestos

Amsterdam.—Telegrafian de Bruselas al «Tijd» que los alemanes han recompuesto de modo formidable los fuertes de Lieja y de Namur, prohibiendo rigurosamente que nadie se acerque á ellos.

Todos los puentes sobre el Mosa han sido reparados ó sustituidos por puentes de barcas.

### NUEVA SOMBRERERIA

gorras para caballeros. — Últimas novedades en sombreros.

#### PRECIO FIJO

Altamira 12, (antes Princesa)

cio por el honor de la familia y el de nuestros muertos. ¡Ellos te perdonarán!

La pobre señora cayó en su butaca, lívida, desfallecida.

Octavio se arrodilló á su lado, poniendo sus labios en las trémulas manos de la anciana.

—Callaré por tí, abuela adorada—dijo llorando,—con tal que no me rechaces ni me maldigas y me ayudes á salvar mi alma. Abuela, contesta: ¿puedo contar aún con tu cariño?

—Siempre, Octavio—dijo la anciana llorosa.—Aunque culpable, no te abandonaré, y por el resto de mi vida rogaré á Dios que te perdone.

—Oh, abuela querida! me siento algo consolado ahora que veo que tú no me rechazas con horror, y quisiera reparar el daño que hice.

—¡Reparar! Infeliz! ¿Y como?

—Escucha, abuela. Yo sé que por el mundo debe de estar la hija de Giergina, pues nunca he creído que por desesperada que estuviera llegara á matar á su hija. Su madre calló siempre respecto á ella; pero yo estoy seguro de que vive, y la encontraré.

—¡Si fuera verdad!—prorrumpió la condesa con energía.—Pero tú olvidas á otra persona, que por tu causa y la nuestra ha sufrido: aquel Guido Rión, que, reducido á la última miseria, intentó asesinar á Oscar Morgan para robarle.

»Llegó la hora de retirarnos á dormir; los criados, cansados de la faena del día, estaban acostándose; yo, en el piso bajo daba vueltas agitado, furioso, pensando que el contrato que se había firmado aquella noche se llevaba la mitad de la fortuna.

»Las luces estaban apagadas, pero yo tenía en la mano una vela encendida é iba á atravesar un corredor cuando se presentó ante mi vista el depósito de acetileno que había servido para la iluminación.

»Un pensamiento terrible vino á mi imaginación, y sin reflexionar lo ejecuté.

»Apagué la vela, y á obscuras abrí el depósito, que debía de tener una considerable cantidad de gas.

»Después á tientas, dejando abiertas las puertas, pasé al salón, volví á encender la vela y prendí fuego á las cortinas, calculando que el gas pronto llegaría al salón y entonces el depósito haría explosión, incendiándose, antes que todo, el cuarto de mi tía.

»Cuando comprendí la enormidad del delito cometido no había tiempo para remediarlo.

»Al ver la violencia con que las llamas invadían todos los pisos y oí los gritos desesperados de las víctimas, casi loco me refugié en tu cuarto, de donde me sacaron no sé cómo, asistiendo como demente á los esfuerzos inútiles que se hicieron para dominar el fuego.

»Después reconocí los cadáveres de mi padre y mi



## Edición especial de Alcoy

## Al obrero

¿Hasta cuando continuarás con el sueño que sumido te tiene en la ignorancia? ¿Siempre esclavo y siempre oprimido por los que manejan el capital dinero! y por más que éste te oprima, y por más que éste en su torpeza te enseñe el camino que debes seguir para tu emancipación. ¿Que te preocupas que no te das cuenta y entablas el combate que te ha de dar la victoria? ¿Te es indiferente tu malestar ó es que la miseria te ha emancipado?

Obrero; si el tiempo que inutilmente empleas en recorrer lugares de ocio que tú dices de distracción y yo digo de corrupción, como el «bochinche» por ejemplo, aprovecha el tiempo en consultar libros; visita bibliotecas y centros de instrucción y verás que cambio tan radical observas en ti; en el hogar, esposa y familia; sabrás comprender á tus compañeros, esclavo de fábrica, que si alguna vez en él, en su comportamiento, tú mismo notarás, que por la instrucción, serás otro que ayudarás á tu compañero y le vencerás, cosa que él agradecerá. ¿Por qué? porque habrás aprendido otra moral, y ésta la participarás, á los que como tú, hoy sufren las consecuencias de tus extravíos.

Le cona microbicida por el chinche por el Ateneo y...  
rás que eres hombre y no cosa. No permitas que te dirijan, dirígete á ti mismo.

## Sol de Julio

Los días mas largos del año, compactados con su implacable sol, pesan como losa de plomo sobre espaldas de seres dóciles que durmiendo en su letargo no se dan cuenta de lo que valen y representan en la humanidad. ¡Que lástima! Campesino: tu que logras con tus titánicos esfuerzos arrancar a la tierra lo más preciso para la vida, y que sin tu esfuerzo los graneros permanecerían vacíos ni tampoco existirían las cosechas y la tierra se convertiría en montañas, y la vida sería imposible, piensa, piensa en tu porvenir.

A costa de tus muchos sacrificios vive y se enriquece cierta clase de hombres, que sin tener derecho á nada te lo usurpan todo.

Mientras tu te dejastes la sangre en el campo y el sol de Julio testaba tus carnes, ellos gozaban de las plácidas y frescas mañanas disfrutando de las bellezas de la vida, comiéndose los pollos y gallinas que tú criaste con gran cuidado, para que al llegar éste tiempo, quedara repleto y saciado el estómago de los amos.

Hora es ya que despiertes y te des cuenta de lo que vales; y cuando esto hagas, reconocerás tu derecho á la vida. Si te quedas en tibiases, dejarás de antaño, el que esponía su vida por el señorito á cambio de un irrisorio y mezquino salario. Despierta ya y exige lo que por derecho te corresponde, y

cuando tus exigencias no sean correspondidas, ponte firme ante tu explotador y dile: «Por fin he podido comprender lo que valgo. La naturaleza y yo con mis esfuerzos, nos bastamos para dar vida á los que producen: En lo sucesivo ó te deligarás á producir ó te quitaré el derecho á la vida.

JORGE QUILS.

## Un timo ó unos farsantes

Según informes que he podido recoger de buen origen, esta semana última ocurrió un suceso extraordinario en el «Centro Socialista» de Alcoy.

Hace próximamente dos semanas se presentaron dos súbditos alemanes, los cuales se presentaron como socialistas y según ellos eran desertores del ejército alemán.

Los socialistas de Alcoy, guiados de la buena fé ó por su fanatismo del ideal y especialmente por tratarse de socialistas alemanes, no perdieron momento en socorrerles.

Instantáneamente fueron á buscar á un señor ingeniero, (el cual ha sido el primero en salir perjudicado).

Celebrada la entrevista con los dos «sujetos», los cuales fueron acompañados por el señor Laliga, conserje del Centro Socialista.

Dicho señor Ingeniero se ofreció á socorrerles en todo, lo que le costó unas sesenta pesetas y varias prendas de ropa, y vamos al asunto.

Esta semana pasada los dos súbditos alemanes que se hospedaban en el establecimiento Centro, una noche, cuando su habitación y entregado al sueño, oyó un ruido extraño; lo que se vio obligado á abandonar la cama, salió

presurosamente y observó que los «golfos» alemanes habían desaparecido y según noticias que he podido recoger, al pasar revista por la habitación, se apercibió que la puerta de donde guarda la ropa y alguna cantidad de dinero, estaba forzada.

Inmediatamente Laliga fué á manifestárselo al señor Ingeniero y al capitán de la guardia civil.

El primero le manifestó que él no podrá hacer nada y que el no era responsable de lo que haya podido ocurrir por que el ya había comprendido quienes eran los dos sujetos y dijo, yo mismo les he proporcionado trabajo. A uno lo empleó en una tahona y solo trabajó un día y al otro le busqué trabajo en el matadero y no quiso ir á trabajar, lo que demostraron que no querían trabajar.

Por las referencias que he podido recoger se comprende que son unos estafadores ó timadores, empleando el nombre de socialista, para de esta manera poder vivir á costa de los trabajadores que siempre tenemos momentos débiles.

## Movimiento social

Tal vez cuando estas cortas líneas vean la luz, se hayan declarado en huelga los tejedores en géneros de punto inglés de la fábrica de los señores Carbonell y Compañía, por el despido de un compañero por el encargo de tan despótico que tiene el señor Carbonell.

Ya veremos el resultado que se obtiene en esta nueva lucha, que no tendrá más fin por parte de los patronos que destrozarse la organización.

¿Se conseguirán?

Tipografía Obrera  
Calle San Ildefonso, núm. 8

abuelo, y cuando arrepentido quise gritar que yo había sido el asesino, el incendiario, una mano de hierro me apretó la garganta, y con un espasmo inaudito sentí que perdía el sentido.

»Más tarde me encontré en una cama desconocida para mí, y te vi á mi cabecera, enterándome de que habían pasado dos meses de la catástrofe.



» Ah! pero ya no puede borrarse el recuerdo ni los implacables remordimientos.

»Cada noche me aparecen los cadáveres de Giordina, del abuelo y mi padre, y siento que me dicen:

»¡Infame.. infame!..

»Aunque los espectros no aparezcán, el remordimiento no me da un momento de descanso, y me agito desesperado por la habitación, sintiendo algo que me impide á hablar, á denunciarme.

—No, no, ¡Dios mío!—gritó la condesa,—no lo harás por mí, no, por Dios, tu confesión no resucitará los muertos y yo no sobreviviría al escándalo, á la deshonra.

Y sus manos se juntaron suplicando á su nieto.

—Tú has sido culpable, muy culpable, pero el arrepentimiento ha tocado tu corazón. Tu fe vive todavía, y sabrás expiar con una vida de dolor y de sacrificios, sin que nadie sospeche la horrible verdad, y guardarás silencio